

Population active et pensionnée¹ des secteurs publics et privés du Sénégal dans le contexte de l'ajustement structurel (1976-2002)

Résumé

Cette étude cherche à analyser l'impact des politiques d'ajustement structurel sur les tendances de l'évolution de l'effectif des agents actifs et des pensionnés des secteurs publics et privés du Sénégal. Elle s'intéresse à l'évolution du rapport de soutien (actifs/pensionnés) de 1976 à 2002, à la répartition par âge et par sexe des effectifs des différentes catégories d'agents des secteurs public et privé ainsi qu'à leur répartition spatiale. De la période du Plan de Redressement économique et financier (PREF : 1979-1983) à celle de l'ajustement global qui démarre en 1994, les différentes mesures préconisées ont eu des effets sur l'emploi et sur les effectifs travaillant dans ces deux secteurs. La comparaison des tendances de l'évolution de l'effectif des agents des secteurs public et privé prend en compte la période antérieure à l'ajustement, ce qui permet de remonter jusqu'à 1976 pour la fonction publique et le secteur privé. L'analyse de ces différentes évolutions s'articule aux trois séquences suivantes : la première qui va de 1976 à 1983, couvre la période antérieure à l'ajustement et celle du PREF ; la seconde commence en 1984 avec le PAMLT et se termine en 1993 ; la troisième va de 1994 à l'an 2002. Ce découpage permet d'examiner les effets des mesures appliquées d'une séquence à l'autre sur l'évolution des effectifs et sur les pensionnés des secteurs public et privé de 1976 à 2001.

Abstract

This study is addressing the impact of the Structural Adjustment Policies on the change in the number of workers and pensioners of the public and private sectors in Senegal. It deals with the change in the ratio of workers and pensioners from 1976 to 2002, with the age and sex ratio of the different categories of workers within public and private sectors, and also with their spatial distribution. The measures advocated from the PREF (1979-1983) to the global adjustment period, that started in 1994, did impact on the number of workers and pensioners of these two sectors. When comparing the trends of their respective evolution, we need to take into account the former period that led up to 1976 in the public and the private sectors in Senegal. These evolutions are linked to the three major periods of the Structural Adjustment Policies in Senegal: the first encompasses the pre-adjustment period (1976-1979) and that of the PREF (1979-1983); the second is that of the PAMLT (1984-1993) which stresses on public finances stabilisation up to 1993; the third (1994-2002) is considered as the global adjustment period. These successive sequences permit the effects analysis of the measures applied on the evolution of the number of workers and the pensioners of the public and private sectors in Senegal from 1976 to 2001.

I

¹ Il s'agit des bénéficiaires de pensions : les retraités, les veufs et les orphelins.